
РИТА ДАВЛЕТШИНА

В рамках III городского фестиваля школьных СМИ 
«Зоркое сердце» состоялась встреча участников с 
журналистами «Магнитогорского металла»

П
о большому счету, детей необходимо было сра-
зу привести в редакцию – разговор на месте 
действия, как известно, более эффективен, да и 

эффектен. Но решили, что со школьниками встречаться 
будем в Магнитогорском государственном университете. 
К участникам конкурса были командированы ответ-
ственный секретарь газеты Евгений Наумов, журнали-
сты Евгения Шевченко, Ирина Коротких и я. Большая 
аудитория заполнена почти под завязку. С улыбкой 
отмечаем, что этих детей – на встрече присутствовали 
школьники от 12 лет – даже будущими журналистами 
назвать пока сложно, ведь сколько еще в их судьбе будет 
поворотов, пока они достигнут возраста абитуриентов… 
Но глазки у них горят, на нас смотрят с почтением, в 
правой руке каждый деловито держит ручку, пока за-
стывшую, но готовую метнуться к блокноту, что лежит 
на коленях, в любой момент. У многих – диктофоны. 

Первый вопрос – от молодого человека, что в послед-
нем ряду: «Как находите темы для статей в газетах?» И 
снова улыбаемся: ответить одним словом – «везде» или 
прочесть соответствующую лекцию из профессиональ-
ного учебника? Наша «криминалистка» Ирина Коротких 
рассказывает, что однажды нашла тему для статьи на 
обычном спичечном коробке: портрет мальчишки, ко-

торый, как оказалось, пропал без вести, и контактный 
телефон родственников. Евгения Шевченко «взяла 
шире»: рассказала анекдот о том, как один известный 
певец в благодарность за отлично сделанную зубную 
коронку пригласил стоматолога на свой концерт. «Ну 
и как вам?» – спросил артист после. «Ее видно», – от-
ветил доктор. «Кого?» – не понял певец. «Коронку». 
Этот намек на то, что каждый профессионал, любящий 
свою работу, так или иначе живет профессией каждую 
минуту, ребятами был понят. 

«Приносит ли ваша профессия пользу, может ли из-
менить судьбы людей?» Пример лежал на поверхности 
– серия статей Евгении Шевченко о судьбе закрытого 
кинотеатра «Мир»: если помните, она вызвала широкий 
общественный резонанс, который заставил городскую 
администрацию отказаться от передачи здания кино-
театра комбинату ритуальных услуг. Евгений Наумов – 
персона более публичная: совсем недавно он не сходил 
с экранов местного блока вещания телеканала «ТВЦ», 
ведя «Магнитогорское времечко». Программа поистине 
народная – почти все сюжеты сделаны после обращения 
горожан к телевизионщикам: там труба прохудилась, тут 
еще что-то случилось… 

– Ездили на такие съемки, брали интервью у ответ-
ственных лиц. Разумеется, познакомились почти с каж-
дым чиновником, – делится воспоминаниями Евгений 
Наумов. – Так вот некоторые сюжеты даже в эфир не 
выходили – обещали уже к утру устранить неполадки, 
лишь бы репутацией не рисковать. С одной стороны, 

журналист, потратив столько трудов, не выполнил свою 
работу – сюжет-то в эфир не вышел. С другой – людям 
помог именно он. 

Ищем в глазах школьников восхищение – но они, в 
силу слишком юного возраста, еще не способны оценить 
масштаб проделанной работы в рамках такого, казалось 
бы, мелкого вопроса. Вот если бы своей статьей спасли 
жизнь! Но, увы, такими подвигами пока похвастаться не 
можем. Зато, услышав, что Евгений некогда работал «в 
телевизоре», девчонки тут же задали вопрос: «Почему 
работу на телевидении поменял на газету?»

Смотрим на них с умилением: в общем-то, баналь-
ные и слишком общие вопросы, никакой конкретики 
и заинтересованности спецификой, тематической 
направленностью журналиста. И даже, подходя за 
автографами, робко спрашивали: «А как вас зовут?» 
Вот пару лет назад, помню, мы почти в том же составе 
и, кстати, в той же аудитории МаГУ встречались с 
абитуриентами журфака – там беседа складывалась 
совсем по другому сценарию, а потому была более 
конкретной и динамичной.  

Но мы прекрасно понимаем, что так и должны мыс-
лить дети в подростковом возрасте. И даже то, что они 
не знают ни одного из нас, не прочли ни одной статьи – 
подозреваем, что даже название газеты им пока еще мало 
о чем говорит, – это тоже вполне нормально. Их журна-
листика – информационные поводы школьной жизни, 
отраженные в новостных колонках школьных стенгазет. 
Играет свою роль и то, что руководят журналистскими 

секциями в школах в основном учителя русского языка 
и литературы. И хоть профессии наши переплетаются 
тесно, но все же есть в них четкие различия. Может, по 
словам представителей жюри «Зоркого сердца», льви-
ная доля работ участников фестиваля напоминала не 
газетные статьи, а школьные сочинения. 

Но – не будем брюзжать, тем более что встреча 
оставила у журналистов «ММ» самые положительные 
эмоции. А критика – это всего лишь мелкие придирки 
к будущим профессионалам. В том же, что каждый 
из участников фестиваля школьных СМИ достоин 
громкой журналистской карьеры, никто из нас не 
усомнился. 

– Впереди у ребят, конечно, прекрасная, но сложная 
жизнь. Во всяком случае, у тех, кто станет журналистом. 
Уж поверьте мне, – делится впечатлениями от встречи 
Ирина Коротких. – Конечно, пока ребята не знают ров-
ным счетом ничего о профессии. Но у них есть главное, 
из чего складывается журналист – интерес, любопытство 
к тому, что происходит вокруг, и желание поделиться 
этим, не стесняясь задавать вопросы. А уж работать 
научатся в редакции, которую выберут. 

– Мне тоже показалось, что ребята были заин-
тересованы разговором, – соглашается с коллегой 
Евгения Шевченко. – Пока они делают хорошо то, 
что умеют – пишут школьные сочинения, и этого до-
статочно. Когда же выберут профессию журналиста, 
изменится их стиль жизни, круг общения станет более 
специфическим и профессиональным. И это быстро 
научит профессии. Что касается меня и коллег, то было 
приятно почувствовать, что мы – команда. Несмотря 
на индивидуализм журналистской профессии, никто 
в беседе со школьниками не тянул одеяло на себя, с 
интересом слушали друг друга и чувствовали себя 
очень комфортно. 

В субботу, 26 января, юные журналисты были го-
стями редакции газеты «Магнитогорский металл». 
Мастер-класс для них провели выпускающий редактор 
Станислав Рухмалев, обозреватель Юлия Счастливце-
ва и технический редактор Виктор Рамих. Итоги этой 
встречи – сверстанный в редакции номер, в котором 
авторами статей стали сами ребята, рассказавшие о 
фестивале.

P. S. Был затронут на этой встрече еще один вопрос 
– отражение жизни школ в газете «Магнитогорский 
металл». Учителя – руководители журналистских сек-
ций – обратились с просьбой поставить сотрудничество 
со школами на регулярную, буквально «рубричную» 
основу. Обещаем: журналисты станут более частыми 
гостями в школах города – нам действительно понра-
вилось работать с вами. Ведь вы нас тоже многому 
можете научить 

Наша смена

Учредитель – открытое акционерное общество  
«Магнитогорский металлургический комбинат» 
(455002, г. Магнитогорск, ул. Кирова, 93).
Газета зарегистрирована в управлении  
Федеральной службы по надзору в сфере  
массовых коммуникаций, связи и охраны  
культурного наследия по Челябинской области.
ПИ № ТУ 74-00052 от 29 августа 2008 г.

Главный редактор 
Фролов о. в.

При воспроизведении материалов «ММ» в печатном, электронном или ином виде 
ссылка на «Магнитогорский металл» обязательна. 
Ответственность за программу телевидения, прогноз погоды  
редакция не несет. 
За достоверность фактов и сведений ответственность несут авторы публикаций 
и рекламодатели. 
Авторы публикаций выражают исключительно собственную точку зрения, кото-
рая может не совпадать с мнением редакции,  
издателя и учредителя. 
Письма и рукописи не возвращаются и не рецензируются.

адрес редакции:  
455038, г. Магнитогорск,  
пр. Ленина, 124/1,  
тел. (3519) 35-95-66,  
отдел рекламы: 35-65-53, 
e-mail: inbox@magmetall.ru Тираж сертифицирован Национальной тиражной службой.

Подписано в печать 28.01.2013  
по графику в 19.00, фактически в 19.00.  
Заказ № 366. Тираж 77333.  
Объем 4 печатных листа. Печать офсетная. 
Подписной индекс 24106. 
Отпечатано ЗАО «Магнитогорский  
Дом печати» (455000, г. Магнитогорск,  
пр. К. Маркса, 69).

Звоните нам:
ТЕЛЕфоН РЕДАкцИИ (3519) 35-95-66
ТЕЛЕфоН оТДЕЛА РЕкЛАМы (3519) 35-65-53 

  поГружение в проФессию | В МаГУ прошел III городской фестиваль школьных СМИ

вторник 29 января 2013 года magmetall.ru

Зоркое сердце

ВыпУСкАющИй РЕДАкТоР 
РУхМАЛЕВ С. А.

 ГаЗетная кухня

Может ли журналист изменить судьбы людей?

оЛЬГА МАРкоВА

На фестивале школьники погружаются 
в журналистскую профессию в теории 
и на практике. В рамках его проходят 
мастер-классы журналистов города, 
встречи с коллективами редакций 
СМИ, посещение телевизионных 
студий и наблюдение за технологией 
производства журналистского про-
дукта.

Ф
естиваль проходил в два этапа. 
Заочный – на сайте отделения 
журналистики филологического 

факультета МаГУ. Очный – в реальном 
времени на базе университета и при под-
держке управления образования адми-
нистрации Магнитогорска. Оперативное 
освещение фестиваля вели, конечно, сами 
участники, используя самые разнообраз-
ные жанры – интервью, репортаж, отчет, 
информационное сообщение. И вряд ли 
кто-то другой лучше передаст атмосферу, 
в которую юные журналисты погрузились 
на несколько дней.

Анастасия Кондаурова, Эльдар Фар-
хуштатов: «Что общего между такими, 
казалось бы, далекими понятиями, как 
морской корабль и телекомпания? На са-
мом деле, они очень похожи. И там и тут 
успех дела решает слаженная команда. 
Редакция ТВ-ИНа давно уже не та не-
большая «парусная яхта», какой она была 
пятнадцать лет назад, в далеком 1996 году. 
Сегодня она скорее похожа на могучий со-
временный круизный лайнер, пронесший-
ся сквозь непогоду и вышедший в яркий 
лазурно-отражающийся в воде свет. 

Заглянем в святая святых – «машинное 
отделение» – информационный отдел под 
руководством ведущей Ларисы Анисимо-
вой. Известно, что женщина на корабле – к 
беде. Напротив, сотрудницы ТВ-ИНа – 
украшение телекомпании. В умелых руках 
Ларисы Анисимовой легко завязываются 
самые сложные «морские узлы» инфор-
мационных сюжетов. Они рождаются по 
четкому, выверенному плану, словно курсы 
на морской карте.

Также стоит отметить отдельную часть 
отделения – новостную. Для многих «ма-
тросов» города это чуть ли не главное 
место, которое они посещают каждый 
день, чтобы узнать, что происходит на 
рубежах огромнейшего моря. И чтобы 
они получили порцию информации, 
круизный лайнер «ТВ-ИН» сквозь бу-
шующие синие волны от-
правляет своих подопечных, 
как сказала Лариса, «в поле», 
ну а в нашем случае, «в море», 
«в океан». Главное, чтобы 
путешественники не заблу-
дились на водных просторах 
города и доставили информа-
цию вовремя.

Совсем недавно телекомпания отметила 
пятнадцатилетний юбилей. И, конечно, 
стоило бы поздравить и поблагодарить эту 
сплоченную команду за ежедневное обе-
спечение информационного потока, без ко-
торого современный человек уже не мыслит 
своей жизни.

Все эти годы на капитанском мостике 
бессменно стоит бравый морской волк 
Валерий Намятов. Под его руководством 
редакция трижды становилась лучшим 

электронным СМИ в металлургической 
отрасли России и стран СНГ. С завид-
ным задором капитан генерирует все 
новые творческие идеи, такие как прямые 
трансляции матчей хоккейного клуба 
«Металлург» или телемарафон «Нарко-
тикам – нет». Вспомним всем известные 
передачи: «Магнитогорское времечко», где 
обсуждаются главные проблемы и события 
города, «Лица Магнитки»,  «МолОКО.
sos», «Время местное». Чтобы создать 
один такой выпуск или даже маленький 
репортаж или статью, требуется много 
труда и умения. 

Сплоченной команде телекомпании 
«ТВ-ИН» не страшны информационные 
штормы. И сегодня сотрудники редак-
ции передают молодым – участникам 
городского конкурса СМИ – свои знания 

и опыт, накопленные за долгие 
годы странствий по бескрай-
ним просторам родного города. 
Ведь море и мудрое, и нежное, 
и сильное, и непредсказуемое. 
А главное – оно всегда зовет, 
всегда манит в свои глубины, 
тайные и неизвестные уголки, 

где нас всегда поджидает что-то новое и 
интересное. Остается только пожелать 
бравой команде «ТВ-ИН» процветания, 
попутного информационного ветра еще 
долгие-долгие годы и семь футов под 
килем».

Светлана Голубева, Ирина Шари-
пова: «Мы на фестивале впервые. Для 
нас это необычно. В первый же день 
предоставили огромный выбор лекций 
и творческих встреч. Мы выбрали лек-
цию Ольги Владимировны Гневэк «За 

что на журналистов в суд подают?» Это 
действительно актуальная проблема в 
наше время. Оказывается, на базе МаГУ 
с 2007 года работает центр лингвистиче-
ского консультирования и экспертизы. 
Одно из направлений – сотрудничество с 
нотариальными конторами. Также центр 
работает с правоохранительными органа-
ми. В последнее время актуальной стала 
проблема экстремистских действий. 
Журналисты намеренно  или случайно 
«подогревают» ситуацию. Это приводит 
к тому, что в СМИ появляются некор-
ректные высказывания, которые ведут  к 
волнениям на национальной почве. 

Существуют два вида экспертизы: одни 
связаны с делами по клевете, другие – с 
оскорблениями. Для просвещения журна-
листов даже создан словарь инвективной 
лексики под редакцией М. Горбаневского. 
Иногда сложно провести грань между 
оскорблением конкретного человека и 
общей оценкой ситуации. Ольга Влади-
мировна посоветовала будущим журна-
листам использовать вводные слова. Они 
помогут обезопасить себя от судебных 
разбирательств. 

Далее в программе – экскурсия на 
ГТРК «Южный Урал». Нас провели по 
зданию компании. Здесь большинство 
комнат звукоизолированные,  чтобы 
каждый и зритель слышал качествен-
ный звук. Вот мы и слушали. В полной 
тишине. И узнали несколько секретов 
удачного репортажа. Главные спутники 
репортера – блокнот и письменные при-
надлежности. Ведь «самый тупой каран-
даш лучше самой острой памяти». Работа 
на телевидении не делается в одиночку. 

Над репортажем всегда работает коман-
да: монтажисты, операторы, редакторы. 
Но главное – эмоции. Вот что, оказыва-
ется, движет репортажем. Ведь каждый 
зритель хочет видеть интересного чело-
века на экране телевизора». 

Дарья Кленина: «Фестиваль школь-
ных СМИ «Зоркое сердце» уже стано-
вится традицией. 2013 год стал очеред-
ной вехой в создании магнитогорского  
медиапространства. Фестиваль – это 
не просто тусовки, фотографии, экс-
курсии… Мы становимся активными 
участниками происходящего. В рамках 
конкурсной программы в первый день 
побывали на творческой встрече с ребя-
тами из МолОКО.sos. Было интересно 
пообщаться с молодыми талантливыми 
журналистами. Они рассказали о себе 
и о том, как важно уметь работать в ко-
манде и находить общий язык с каждым 
участником творческого процесса. В ре-
зультате пресс-конференции узнали обо 
всех гранях журналисткой профессии. 
Выяснилось, что юные журналисты  вы-
пускают не только авторскую программу, 
но и создают сюжеты для новостей. Раз-
ные жанры телевизионной журналистики 
значительно отличаются друг от друга. 
Узнали о том, как попасть в програм-
му, и о том, что нужно делать  сейчас, 
чтобы стать настоящим журналистом в 
будущем. Для тех, кто заинтересовался: 
кастинг проходит каждый год в сентябре. 
Если вы не боитесь камеры и имеете мно-
го интересных идей, думаю, вам будут 
рады. Одно условие для начала: нужно 
поступить в вуз» 

Важно уметь  
работать в команде  
и чувствовать  
плечо друг друга


